
■ 制度の対象について

■ 詳細については
　 国交省のサイトを
　 確認ください

　2024（令和 6）年 4 月の改正建築物省エネ法の一部施行に向け、同法に基づく基本方針のほか、建築
物の販売・賃貸時に省エネ性能の表示を求める「建築物の販売・賃貸時の省エネ性能表示制度」及び太
陽光発電設備などの再生可能エネルギー利用設備の建築物への設置を促進する「建築物再生可能エネル
ギー利用促進区域制度」に関する省令・告示が交付され、併せて両制度のガイドラインが公表されました。
　今回は「建築物の販売・賃貸時の省エネ性能表示制度」についてご説明します。

国交省作成「省エネ性能表示制度 事業者向け概要資料（第 1 版）」より抜粋

出典：国土交通省資料より

　今回の制度は「販売・賃貸事業者が建築物の省エネ性能を広告
等に表示する」ことで、消費者等が建築物の購入・賃貸をする際に、
省エネ性能の把握や比較ができるようにするためのものです。

【買い手・借り手に対して】
　 省エネ性能への関心を高め、「誰もが省エネ性能で建物を選べ

る」市場作りをめざします。
【販売・賃貸する事業者に対して】

　 広告などにおいて、省エネ性能ラベルの表示が努力義務になり
ます。

【努力義務の対象】
　住宅省エネラベル表示の努力義務を負う対象となる事業者は、

「建築物の販売又は賃貸を行う事業者」、対象となる建築物は「販
売又は賃貸を行う建築物」となっています。アパート・マンショ
ンのオーナーが「継続的に賃貸を行っている」場合などは、個人
であっても「賃貸を行う事業者」に該当すると考えられますので、
制度の対象となります。
　注文住宅の場合、新築の時点では販売対象にならないため表示
の努力義務の対象外ではありますが、性能値（仕様・間取りなど）
が確定したらラベルや評価書を発行することが望ましいです（そ
の住宅が将来的に買取・再販される際、買取再販事業者には表示
の努力義務が課されることになります）。

　今回の内容については2023（令和5）
年 9 月時点で公開されている情報で
す。ラベルの表示や表記方法などに
ついては今後改正される可能性もご
ざいます。詳細に
つきましてはホー
ムページをご確認
ください。

「建築物省エネ法に基づく建築物の販売・賃貸
時の省エネ性能表示制度」ホームページ
https://www.mlit.go.jp/shoene-label/

建築物の販売・賃貸時の省エネ性能表示制度の概要（R6.4 施行）■ 制度の概要について
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建築物の省エネ性能表示制度の
ガイドライン等が公表されました！



東京都新宿区西新宿3-7-1
新宿パークタワーOZONE 6F

◀ BOSCH 食洗器
展示ゾーン

会場内の様子 ▶

昨年10月のオープンから早1年を迎え、多くのお客様
にご来場いただいているJKHD未来研究所。
オープン1周年のリニューアルを記念し10月16日から2
日間、イベントを開催いたしました。
今回のリニューアルの見どころはBullsのBOSCH食洗
機とmokiオリジナル企画の洗面台です。全機種展示し
ているのはJKHD未来研究所だけということもあり、多く
のお客様が真剣に説明を聞いている様子が伺えました。
皆様もぜひ一度足をお運びください。

物流業界における 2024 年問題2024 年問題 を知っていますか？
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南東北の地で半世紀
小川　光和建材さんのご創業者は、笠原社長の
お祖父様ですか。
笠原　はい、祖父・笠原七郎が、横須賀で何度
か起業を試みたものの軌道に乗らず、郷里の郡
山に戻り、林業・製材業を営んでいた本家の力
を借りて製材・販売を始めました。その流れで、
現会長の父・曻が建材店を設立して今日に至っ
ています。
小川　材木店からスタートして、新建材も扱う
ようになられたのですね。
笠原　昨年、第 50 期を迎えました。その間、
洋風の暮らしに変化した時代を経て、現在は
注文住宅はじめ建売住宅や中古住宅のリノベー
ションや、都市部のマンションにもかかわらせ
ていただくなど、住宅建築を通して地域の暮ら
しの移り変わりを見つめてきました。
　また、現場の職人不足と騒音問題等を解決す
るために、いち早くサイディングプレカット工
場を導入し、おかげさまで福島県内 No.1 の住
宅外壁工事施工数を誇っております。
小川　半世紀にわたって実績を上げてこられた
ということですね。

起業して多店舗展開
小川　笠原社長ご自身も、将来的にはお父様の
後を継ぐお考えでしたか。
笠原　それは考えていませんでした。祖父や父
からも、後を継ぐように言われたこともありま
せんでしたが、後を継ぐべき、という親戚から
のプレッシャーは常に感じていました。でも結
局、23 歳で起業して、仙台で日本製品を販売
する洋服店を開きました。
小川　その道を選ばれたきっかけは。
笠原　もともと音楽が好きで、なかでも一番好
きなのがグレイトフル・デッドです。そうした
音楽にインスパイアされて作られた服が当時は
トレンドでした。仙台で浪人生活をしていたと
きに周囲にいた先輩たちにアパレル関係の人が
多くいて、その縁で始めて、30 代前半までに
仙台に 3 店舗、宮城県内に 3 店舗、郡山に 1 店舗、
さらに音楽の聴けるバーも 1 店経営していまし
たが、利益率など全く考えていませんでした。
小川　なかなかにワイルドな経営者スタートで
したね。
笠原　余談ですが、スティーブ・ジョブズ氏も
影響を受けたといわれる、“ 市場は人々の手に
よって広がる ” という発想のグレイトフル・デッ
ドの型破りなプロモーション手法は 21 世紀型
ビジネスモデルに通じると説く『グレイトフル・
デッドにマーケティングを学ぶ』という本も出
版されています。
小川　マーケティング的な表現で言うと、デ
ファクトスタンダードになるためには、まずは
アプリ無料で利用者を増やす、という考え方で
すね。とても興味深いお話を聞かせていただき
ました。

東日本大震災を経て
小川　こちらに戻られたのは、何かきっかけが
あったのですか。
笠原　ちょうど父が 60 歳になった年でした。
店舗運営をスタッフに任せられるようになって
時間ができたので正月に里帰りしました。その
頃、父は、町の商工会で作ったディベロッパー
の社長もしていて、そこが運営する 365 日休
みのないショッピングセンターを管理していま
した。
　そんな折、父と話す機会ができて、それまで
私がやっているのは遊びだ、と言っていた父が

一転して、「お前のやっていることは正しいか
も」と、肯定してもらえたことに驚きました。
小川　それは嬉しかったでしょう。
笠原　はい、それが契機でした。
小川　ほんのちょっとしたきっかけで新たな一
歩を踏み出されたのですね。
笠原　戻った 1 年目は、ショッピングセンター
のフードコートで忙しく働きました。
　次の年に光和建材に入ってからは木材事業部
で一兵卒からスタートして、構造はイメージで
きるようになりましたが、建材には全くかか
わっていませんでした。
小川　その頃の光和建材さんの年商はどのくら
いでしたか。
笠原　37 億円～ 38 億円くらいでした。その後、
東日本大震災がありまた。
　実は、会長は設立以後ずっと堅実経営を続け
ていましたが、需要が厳しくなっていた第 37
期の 2010 年（平成 22）は赤字でした。そこ
をどう乗り切ろうかと考えていた渦中の東日本
大震災でした。
小川　特に福島県は原発事故もあって大変でし
たね。
笠原　そこが他県の被災地との大きな違いでし
た。震災当日、郡山のインフラは無事で避難勧
告も出ませんでしたが、次々に入ってくる事故
のニュースに、とにかく社員の安全を確保しよ
うと、本社には役員だけが出社して 1 か月近く
休業しました。
　ゴールデンウイーク頃には仮設住宅の案件が
出てくるようになり、以後コロナ禍前くらいま
で復興需要が続いていましたので、供給側とし
ては 10 年近く楽に商売ができたということで
す。その反動か、チャレンジしようという機運
が生まれにくくなっているのではないかと思い
ます。

地元市場の将来を見据えて
小川　人は往々にして易きに流れるものです
が、笠原社長は、これまで延命されてきた企業
が今後は淘汰されていくのではないかと危惧さ
れているのですね。
笠原　まさにそこです。今朝も朝礼で話をしま
したが、今年上半期の全国の出生数が 38 万人
と発表されました。私の世代は団塊 Jr. なので年
間 110 万人、団塊世代が年間 270 万人～ 300
万人。この人口減少の影響は必ず出てきます。
小川　経済発展や規模を追うとなると、日本の
人口減少はけっして良いことではないでしょう
ね。でも一方で、地球環境への負荷を軽減する
一次産業への回帰や、“ スモール イズ ビュー
ティフル ” な世界に向かっていくことが、持続
可能性につながっていくのではないか、でき
る範囲でみんなの幸福度を高められるような企
業活動を追求していくことが求められるように
なっていくのではないか、と思ったりもします。
笠原　そこは間違いないと思います。特に若い
世代の考え方は、物やお金に執着しなくなって
きていますね。それよりは時間や事に重きを置
いていると思います。そこを仕事とどうバラン
スをとっていくかですね。
小川　会社をこうしていきたいなど、特別な思
いはありますか。
笠原　M ＆ A を少しずつ進めながら多角化の方
向性も見据え、札幌の山地ユナイテッド株式会
社 代表取締役 山地章夫さんが提唱する取り組
みを進めています。
小川　住宅建築やリフォームにとどまらず、イ
ンテリアショップも、家具製造も、さらにはホ
テル経営もされ、広い意味で「住生活」にかか
わるビジネスを展開されている “ 連邦経営 ” の
山地章夫社長を師とされているのですね。

笠原　はい、入社間もなく面白そうだと読んだ
『年商 100 億の社長が教える、丸投げチームの
つくり方』という本の著者が建材店の社長と知
り、人づてに会わせていただいたのが最初です。
私だけでなく、従業員も札幌に行って学ばせて
もらっています。
小川　そうでしたか。すでに子会社化された事
業はありますか。
笠原　はい。建材・木材を扱うコアに付け足し
ていくイメージで設立して 10 年でやっと車輪
が回りはじめて手ごたえを得ている住宅建設事
業です。お手本とするジョンソンホームズさん
のようになってくれればと思っています。
　その他、外注していた工事を内製化したり、
配送を 100％自社配送にしたりと、強みを発揮
できるように取り組んでいますが、人の確保が
課題です。
小川　先々を見据えて備えを固めているという
ことですね。
笠原　今、会社という組織を好きなものに置き
換えてみたらどうか、私はサッカー好きなので、
その発想で組織づくりをしてみようかと考えて
います。
小川　そういう着想は良いですね。
笠原　でも、従業員全てがサッカー好きとは限
りませんので、どう理解してもらうかです。さ
らに、どうすれば従業員それぞれの好きなこと
に近づけてモチベーション UP を考えてもらえ
るかを本気で考えています。
　例えばゴルフが好きなら、打ちっ放しで練習
を重ね、さらに実際にコースに出てみてわかる
ことがあります。それを仕事に置き換えると、
まず数を打たなければいけない、そこに上司の
考えも取り入れて修正してみて、現場に行って
お客様と顔を会わせて初めて成果につながるも
のだと思います。
小川　仰るように、スポーツを通して人付き合
いのプロセスなど学べることは多くあり、仕事
に置き換えることができますね。

共感をモチベーションに
小川　私は転職組で、縁あって建材にかかわる
仕事に就きました。そこにいる仲間と同じ周波
数で話ができて熱量を感じるなかで、日本の住
宅レベルと 20 年ほどで価値を失っている現状
を見て、時と共に価値を高められる住宅をつく
ることができれば世の中の人がハッピーになれ
るのではないかという思いを強くしました。そ
こから、エネルギー料金が高くなる将来に備え
て省エネ性の高い、快適で豊かな暮らしが実現
できる住まいを実現したいという、私のモチ
ベーションに繋げることができました。この思
いを従業員に伝えることで、自分たちの仕事の
社会的な意義を確信してもらえると期待してい
ます。
笠原　私は、コンテンツの豊富な日本の漫画や
アニメーション、さらに戦後忘れ去られていた
日本の文化、そういったものが今、再注目され
ている、と思います。
小川　確かにそうですね。
笠原　食べていくのがやっとだった時代には文
化に目を向ける余裕はなかったかもしれません
が、今はそういう状況の人は、そう多くはない
と思います。だから、お金よりも時間が大事に
思えるようにもなっています。
　住宅にも新旧の日本文化の要素を加えたいと
いう要望も増えてくると思いますので、当社は、
風や水、緑、土といった要素をテーマにした建
築・建材のショールーム『エレメントストア』
を手掛けようと思います。
小川　そういうニーズは確実にありますね。私
の持論ですが、衣食住の礎があって、さらに人

生を豊かにするものとして、スポーツや音楽、
絵画、バレエといったものがありますが、日本
ではそこまで到達できなかった背景には、住環
境の維持にかかるコストが大きい割合を占めて
しまっていることがあると思います。そこを低
減できれば、文化を楽しむ余裕が生まれる、そ
こは連動していると思います。
笠原　経済が先か、文化が先かに関しては、何
か自分の好きなことを突き詰めると、その他の
物は後からついてくるのではないかと常々感じ
ています。
　特にこれから住宅を建てる若い世代には、経
済がある程度安定した状態で育ってきているの
で、35 歳くらいまで企業で働いて、後は自分
の好きな世界で自由にやってみたいといったこ
とを高校生時代から考えている人も多いようで
す。それを考えると、経済を追求している大人
たちも、文化面にも自分たちの欲を出していく
べきではないかと思います。日本文化、「〇〇道」
は実に良いものだと思います。
小川　武道も含め、道に終わりはなく、追求し
たくなるものです。
笠原　文化の「ぶ」の字も感じられないのは味
気ない、つまらないと思います。ですから文化
にフォーカスすればアッパー層向けのものが考
えられますし、建売住宅でも文化を打ち出すこ
とは可能だと思います。そこも考えて、今まで
なかった日本檜風呂協会を立ち上げました。
小川　本当ですか。どんなことをする時間が自
分にとって幸せか、豊かと感じられるか、それ
が見つけられたら、お金を投下できるような世
の中にしていきたいですよね。
　今や住宅は一拠点に限る必要はなくなってい
ます。しかも、シェアハウスといった住宅の多
様化で、多拠点住宅も一部富裕層だけのもので
はなくなっていますね。
笠原　正直、いろいろと迷いながら、より良い
解決策・方向性を見定めようと努めている最中
です。
小川　私たちは大人として多様な住まい方を切
り口にしながら、一緒に迷い、共によりよい方
向性を追求していければと思います。
　広義の「住まい」は、人々の人生そのものに
かかわる全てのものを含みますので、何にでも
掛け合わせができると思います。
笠原　そこが、住宅から広がる大きな可能性を
感じさせてくれるところです。
　日々の地道なお付き合いからリフォームに、
さらにリノベーションに、そこから新築受注に
もつながる、そんな昔ながらのやり方の大切さ
が見直されているような気がします。木が新し
い芽を出し、それが育って枝葉が茂っていくよ
うなイメージをもって進んでいきたいと思い
ます。
小川　私どもも、ブレイクスルーの可能性に期
待をもって異業種との連携を進めてまいります。
　本日は貴重なお話を聞かせていただき、あり
がとうございました。

住宅や地域にとってベストな物や事を提供していきます。

https://kowakenzai.wixsite.com/home

詳細はこちらから▲

【会社概要】
本　　社　福島県郡山市日和田町字原 12-20
創　　業　1945 年（昭和 20）
設　　立　1973 年（昭和 48）
資 本 金　2,000 万円
従業員数　90 名（2023 年 4 月現在）

かさはら　ひでゆき

代表取締役 社長

笠原 秀幸 様

【プロフィール】
1974 年（昭和 49）　福島県に生まれる
1997 年（平成 9）　仙台で起業
2009 年（平成 21）　光和建材株式会社に入社
2014 年（平成 26）　代表取締役社長に就任

【事業内容】
住宅建材・住設機器販売　パネル事業　木材事業　サイディング事業

【関連会社】
笠原木材工業株式会社：木材の製材と販売
有限会社オーガニカ：小売業及び生活産業の調査研究
株式会社スプラウト：外構・庭づくり
株式会社ハイダウェイ：住宅・不動産管理、リノベーション、外構グリーン
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■ J-GREEN に関するお問合わせはジャパン建材各営業所までお願いします。

東日本有数の桧産地・八
やみぞ

溝山系が育んだ桧をお届けします

国産桧
未乾燥 / 乾燥

昔から桧が土台に使用されてきたのは、

桧が持つ耐久性や防蟻性があったから。

桧は、特別な性能を持つ機能性木材です。

東日本でも有数の良材を出材する八溝山（や

みぞさん）が育んだ桧は理想的な住まいづく

りを創造します。

構 成 材 料 桧

性能・品質 乾燥材は含水率 18 % 以下

規　　　格

【貫 / 胴縁】
15x45/90x3000/4000

【天井野縁】
30x40x3000/4000

【垂木 / 筋交】
45x45/55/60/90x3000/4000

【母屋 / 管柱】
90(105)/90(105)x3000/4000mm

特　　　徴 加工性・施工性・寸法安定性

主 な 用 途 構造・羽柄・下地



保証された強度と信頼性

カナダ産
JAS構造用OSB PEFC認証　

※上記以外のサイズの対応も可能

アスペン
ロッジポールパイン　他

認証・認定

構 成 材 料

規　　  格

JAS 構造用パネル
PEFC 認証 

   9 ㎜×910×1820
   9 ㎜×910×2440
   9 ㎜×910×2730
   9 ㎜×910×3050
12 ㎜ ×910×1820

ライセンス番号  PEFC/31-32-61

52023.11

東京都江東区新木場 1-7-22 新木場タワー 11 階　TEL：03-5534-3711

■ 自然環境に配慮した製品を「J-GREEN」として選定し、提案いたします。
■ 「J-GREEN」事業を推進することで、人と環境にやさしい社会づくりに貢献してまいります。

長年培った製材と乾燥技術で高品質な阿蘇の杉を供給します

国産杉
未乾燥 / 乾燥

高い乾燥技術を有するだけでなく、

モルダー機を導入することで、

高い寸法精度を実現いたしました。

高品位住宅に適した材料を自信を持って

お届けします。

構 成 材 料 杉

性能・品質 乾燥材は含水率 20% 以下

規　　　格

15x45/90x3000/3650/4000【貫 / 胴縁】
18x45/90x3000/3650/4000【貫 / 胴縁】
30x40x3000/3650/4000【天井野縁】
36x36x3000/3650/4000【天井野縁】
30/45x105/120x3000/3650/4000【間柱】
90x90x3000/3650/4000【小屋束・母屋】
105x105x3000/3650/4000 mm【管柱】

特　　　徴 加工性・施工性・寸法安定性

主 な 用 途 構造・羽柄・下地
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災害時の施設内における頭上設置の安全性を高める、
透明で軽量、飛散しない板ガラス代替材料を使用した防煙垂壁
神栄ホームクリエイト「パラスモークS」

神栄ホームクリエイト株式会社　

創業80年以上の「実績」と「信頼」を誇る水栓メーカーが開発
ウルトラファインバブルシャワーヘッド

株式会社KVK　

防煙垂壁『パラスモーク S』とは？
◦ 防煙垂壁とは建築基準法施工例 第 126 条の 2 に定められてい

る、防煙区域に用いられる間仕切り壁で、火災時において発

生する煙を誘導・遮断する排煙設備の 1 つです。

◦ 現状は板ガラス製品が主流となっている建材なのですが、地

震発生の際はガラスの破損、落下による人体及び設備に対し

て大きな被害を与える危険性があります。その問題点を解決

する為に当社では、透明で且つ軽量で割れず、飛散しない、

板ガラス代替材料《不燃シート》（不燃認定取得済）を用いた

防煙垂壁『パラスモーク S』の販売を開始しました。

◦ 事務所、工場、商業施設などに、より安全性の高い防煙垂壁

をご提供します。

◦最大約 1 億個／ mL のウルトラファインバブルが発生！

◦肌に優しい直径 1μm 未満の微細な泡が皮脂汚れを落とします。

◦３種類のシャワー吐水を搭載。

　すべてのモードでファインバブルが発生します。

パネルタイプ テンションタイプ



※詳細は E.COLLE カタログ vol.4 をご参照ください。

72023.11

電気設備資材  商品紹介



企画発行 ジャパン建材株式会社　営業推進部 TEL：03-5534-3711（代）〒136-8405　東京都江東区新木場1-7-22
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合板
天気図
合板
天気図

ジャパン建材　合板部

部長  猪爪  清和

曇りのち晴れ

新設住宅着工戸数
　2023 年 8 月は 70,399 戸（前年同

月比 9.4％減）で 3カ月連続の減少と

なった。その内、木造住宅は 41,188

戸（前年同月比 4.1％減）で 17 カ月

連続の減少となった。季節調整済年率

換算値は 81.2 万戸で前月比 4.5％増、

3カ月ぶりの増加となる。

　利用関係別では持家が 20,994 戸

（前年同月比 5.9％減）で 21カ月連続

の減少、貸家は 29,364 戸（同比 6.2％

減）で先月の増加から再びの減少、分

譲住宅は 19,587 戸（同比 15.5％減）

で 3カ月連続の減少となった。分譲

の内訳はマンションが 7,894 戸（同

比 26.4％減）で 2 カ月連続の減少、

戸建ては 11,589 戸（同比 6.1％減）

と 10カ月連続の減少。持家、貸家及

び分譲住宅が減少したため、全体で前

年同月比 9.4％の減少となった。

国内・輸入合板の供給量
　8月の国内合板生産量 21.3 万㎥（前

月比 98.1％、前年同月比 88.8％）と

発表された。その内、針葉樹合板の

生産量は 21.0 万㎥（同比 98.5％、

89.2％）となり、出荷量は21.0万㎥（同

比 95.6％、93.7％）で在荷量は 16.4

万㎥となった。

　輸入合板の 8 月度入荷量は 16.3

万㎥（前月比 108.7％、前年同月比

71.4％）となった。国別入荷量はマ

レーシアが 5.0 万㎥、インドネシア

が 4.7 万㎥、中国が 4.1 万㎥。2023

年入荷量累計では、マレーシアが前

年比 56.0％、インドネシアが 62.2％

とかなり入荷が少ない状況になって

いる。

今後の見通し
　輸入合板は、現地との契約単価が底

を打ち、相場反転を伺う展開となって

いる。人件費をはじめとする諸々のコ

ストがコロナ禍前に比べて格段に上昇

しており、生産コスト的にも現地価格

はこれ以上下げることができない状況

である。加えて、為替が円安でもあ

り、輸入合板は値上げを伺う展開であ

る。また、今後、産地であるインドネ

シア・マレーシアが雨季入りすること

から、原料となる南洋材原木の供給は

限られ、原木相場も強含みで推移する

と考えられる。

　国内合板は、減産により需給のバラ

ンスがとれて在庫量は適正量であるた

め、価格が維持されている。合板メー

カーは、昨年 10月頃から生産調整を

しており、2023年 1月から 5月まで

の生産量は 20万㎥を割る結果となっ

た。今も減産態勢は続いているが、6

月以降は出荷、生産共に 20万㎥を超

えており、今後もこの水準で推移する

とみられ、先安観は薄れてくると思わ

れる。
お申込みなどの詳細は、ジャパン建材各営業所までお願いします。

　近年、住宅建築業界を取り巻く環境はめまぐるしく変化し、会社経営に関しても時代に柔
軟に対応する見識が必要となってきています。斯様な環境の下、平成 20 年を「新時代の幕
開け元年」として位置づけ、今後の業界環境を多方面から中長期的に分析し、時代を生き抜
く企業の経営者として必要な「人間力」の向上を図るために当フォーラムを発足致しました。
　この機会を継続的に設けることで、お取引先様との長期にわたる共存共栄と、より深い絆
づくりを実現して参りたいと考えております。
　尚、当フォーラム名の「雙環」ですが、平成 20 年が発足年となること、当会を短視眼的
ではなく、20 年先の長期的視野でモノを考える場としたいこと、また当初国策として謳われ
ていた「200 年住宅ビジョン」の考え方にもしっかり対応していきたいとの意味を込めて、「2
＝雙／ 0 ＝環」と名付けました。二つの輪が並んで『∞（無限）』を表すように、当フォー
ラムが秘める無限の可能性を、皆様と共に育んで参りたい所存です。

雙
ふ た わ

環フォーラムとは

日 時　2023 年 11 月 9 日（木）
　 　　講演会 15:30 ～ 17:10 ／ 懇親会 17:20 ～ 18:20

会 場　JK ホールディングス株式会社　新木場本社ビル　1F 大ホール
　 　　〒 136-8405　東京都江東区新木場 1-7-22

会 費　￥10,000 円／お一人様
　 　　（ご参加される方は、当日受付にてお支払いをお願いいたします）


